

Revista Académica CUNZAC



Recibido: 31/04/2023

Aceptado: 25/07/2023

Publicado: 20/01/2024

Artículo científico

Sistema socialista marxista (China y Cuba)

Marxist socialist system (China y Cuba)

German Orlando Vargas Salguero

Doctorado en Derecho Constitucional

Universidad de San Carlos de Guatemala

govargas13@hotmail.com

<https://orcid.org/0000-0001-9611-6339>

Referencia

Vargas Salguero, G. O. (2024). Sistema socialista marxista (China y Cuba). *Revista Académica CUNZAC*, 7(1), 38–66. <https://doi.org/10.46780/cunzac.v7i1.116>

Resumen

PROBLEMA: el materialismo histórico plantea la idea de que los factores económicos son los principales impulsores de la historia humana y que las condiciones económicas de una sociedad son el motor de cambio. Los principales principios y valores de la teoría socialista de Marx, han sido implementados en Estados como la extinta Unión Soviética, China y Cuba. **OBJETIVO:** el estudio busca el desarrollo de un estudio analítico basado en la teoría de Marx de acuerdo con un sistema sociopolítico sustentado por determinados principios y valores de carácter común y de poder popular. **MÉTODO:** el método aplicado es el descriptivo y dogmático, donde se tomaron resultados históricos, documentos doctrinarios y teorías. **RESULTADOS:** según Marx, el sistema político debe de sustentarse en una sociedad sin clases, es decir, la idea de que la sociedad debería ser igualitaria sin divisiones sociales. En lugar de eso, todos los ciudadanos deberían recibir la misma recompensa por su trabajo. La idea del poder popular propició a distintas revoluciones a lo que se llamó la lucha

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

de clases, considerándose como el idealismo histórico de la humanidad en su lucha constante entre las clases oprimidas y las clases opresoras. **CONCLUSIÓN:** este sistema cree en la propiedad colectiva de los medios de producción, como la idea donde los trabajadores deberían poseer los medios de producción (fábricas, tierras, etc.) y trabajar juntos de manera cooperativa.

Palabras clave: socialismo, sistema, Estado

Abstract

PROBLEM: historical materialism posits the idea that economic factors are the primary drivers of human history and that the economic conditions of a society are the engine of change. The main principles and values of Marx's socialist theory have been implemented in States such as the former Soviet Union, China and Cuba. **OBJECTIVE:** the study seeks the development of an analytical study based on Marx's theory in accordance with a sociopolitical system supported by certain principles and values of common character and popular power. **METHOD:** the applied method is descriptive and dogmatic, where historical results, doctrinal documents and theories were taken. **RESULTS:** according to Marx, the political system must be based on a classless society, that is, the idea that society should be egalitarian without social divisions. Instead, all citizens should receive the same reward for their work. The idea of popular power led to different revolutions in what was called the class struggle, considered as the historical idealism of humanity in its constant struggle between the oppressed classes and the oppressing classes. **CONCLUSION:** this system believes in collective ownership of the means of production, as the idea where workers should own the means of production (factories, land, etc.) and work together. Cooperatively.

Keywords: socialism, system, State

Introducción

El sistema socialista marxista es una teoría política y económica que fue desarrollada por el filósofo alemán Karl Marx. Esta teoría propone un modelo en el que se busca la abolición de un sistema capitalista y la propiedad privada dentro de los medios de producción, para que en su lugar se establezca una propiedad colectiva sobre los mismos, con el objetivo de asegurar una distribución equitativa de los recursos y de eliminar la explotación del hombre sobre el hombre. Este sistema tiene sus raíces en la lucha de clases y en la idea de que la historia de la humanidad está marcada por los conflictos entre las clases sociales, que se enfrentan en una constante lucha por el control de los

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

recursos y la riqueza. Para Marx, esta lucha culminaría en la revolución de gentes, que establecería un nuevo orden social, económico y político.

En el sistema socialista marxista, el Estado maneja los medios de producción y es responsable de planificar y dirigir la economía, con el objetivo de satisfacer las necesidades de la sociedad en su conjunto. La idea es que la planificación centralizada de la economía permita una mejor asignación de los recursos y un mayor control sobre la producción y la distribución de bienes y servicios.

Sin embargo, el sistema socialista marxista ha sido objeto de críticas y controversias. Algunos argumentan que la eliminación de la propiedad privada y la centralización estatal pueden llevar a la burocratización, la ineficiencia y la falta de incentivos. También se ha criticado el hecho de que el sistema socialista marxista puede limitar la libertad individual y la creatividad, al no permitir la iniciativa privada y la competencia. A pesar de estas críticas, el sistema socialista marxista sigue siendo una teoría influyente en la política y la economía en algunos Estados; pero, es un hecho que en algunos países la dictadura es consecuencia de la concentración del poder, a pesar de que propone una visión radicalmente diferente del sistema económico y social capitalista, basada en la propiedad colectiva y la planificación centralizada, los resultados evidencian una política degenerativa en todos los aspectos sociales, siendo posiblemente una de sus razones la falta de aplicación de los principios e ideales del socialismo marxistas, es decir, difícil de aplicarse en la práctica por la concentración del poder.

Materiales y métodos

Se utilizarán los métodos analítico, descriptivo y dogmático dentro de un estudio teórico-jurídico de tipo cualitativo, aplicando los métodos y técnicas científicas citadas con el fin de recopilar información empírica confiable, dogmática y jurídica; además, se tuvo en consideración el análisis de los distintos sistemas sociopolíticos con doctrina marxista a fin de determinar la eficacia práctica de esta ideología, permitiendo determinar las conclusiones pertinentes según el contenido dogmático-jurídico del informe final del estudio.

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

Resultados

Sistema socialista marxista

(China y Cuba)

Karl Marx, filósofo alemán del siglo XIX que manifestó su creencia comunista como modelo de un sistema sociopolítico basado en el desarrollo económico de las relaciones de producción igualitario. Este modelo tiene su auge a mediados del siglo XX con la revolución de la clase trabajadora y el reclamo de mejores condiciones laborales. De este sistema surgen distintos puntos que han sido de análisis doctrinario. En primer lugar, el sistema socialista identifica la explotación como una característica intrínseca del capitalismo. Según Marx, los capitalistas, que poseen los medios de producción, obtienen beneficios al comprar la fuerza de trabajo de los trabajadores a cambio de un salario.

Boron (2006), indica que la filosofía de Marx describe puntos sustanciales de Hegel para explicar los pensamientos burgueses y el idealismo alemán, las cuales se centran en individualismo como referencia del capitalismo y la concentración de la riqueza, de ahí parte una cultura de disciplinamiento social que da lugar a la dependencia laboral y la explotación por intereses.

Esta relación entre el capitalista y el trabajador crea una brecha fundamental de poder y una desigualdad estructural en la sociedad, ya que los capitalistas se benefician de la plusvalía generada por el trabajo de los empleados. El sistema socialista Marxista, basado en las teorías de Karl Marx y Friedrich Engels, ofrece una perspectiva crítica del capitalismo y propone una transformación revolucionaria de la sociedad hacia un sistema basado en la igualdad y la justicia social. Marx también critica la desigualdad económica que se produce en el sistema capitalista. Argumenta que el capitalismo tiende a concentrar la riqueza y poder en manos de una minoría, la burguesía, mientras que la mayor de la población, la clase trabajadora, se ve relegada a condiciones de pobreza y precariedad.

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

Boron (2000), hace referencia de la teoría política marxista dentro de un cuestionamiento epistemológico de las ideas de Marx respecto al socialismo, estableciendo juicios sobre la lucha de clases y la problemática que presentaban el capitalismo ante el socialismo desde un aspecto no solo económico sino moral, estimando que el Estado debía de elaborar un sistema de funcionamiento común sin las reglas burguesas del entonces, es decir, establecer una inclusión social de la política.

Esta desigualdad se perpetúa a través de la acumulación de capital y la competencia entre capitalistas, lo que resulta en una explotación continua de los trabajadores y la consolidación del poder económico en pocas manos. Además de la desigualdad económica, el sistema socialista marxista también señala la alineación como una consecuencia del capitalismo; Marx argumenta que, en el sistema capitalista, los trabajadores se ven alineados de su propia humanidad y creatividad debido a la separación entre ellos y el producto de su trabajo. La producción se convierte en un proceso alienante, en el que los trabajadores no tienen control ni participación en las decisiones sobre qué se produce, cómo se produce y para quién se produce. Esto genera una sensación de alienación y falta de significado en el trabajo, así como una desconexión entre los individuos y su verdadera esencia humana.

Hinkelammert (1931) sostiene que el capitalismo concentra el poder económico, pero lo hace de una manera no intencional, es decir, está orientado a la capacidad del capital y la inversión para generar la movilidad económica necesaria para una nación, y consecuentemente este cumple con el interés colectivo a través de la generación de empleos. También entiende que la concepción de Marx sobre la sociedad se basa en la participación popular como auténtica fuerza de humanización que motiva el progreso de forma igualitaria, pero que dentro de los esquemas prácticos políticos no tiene la dinámica necesaria para prosperar.

En respuesta a estos problemas del capitalismo, el sistema socialista marxista propone una transformación revolucionaria de la sociedad. Marx y Engels abogan por la abolición de la propiedad privada de los medios de producción y la socialización de los recursos económicos. Esto implica que los trabajadores, como clase dominante, tomen el control de los medios de producción y organicen la producción de manera colectiva en lugar de una competencia basada en la acumulación de capital, de

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

esta manera, según su teoría, se promueve una cooperación planificada y una redistribución equitativa de la riqueza.

Nievas (2008) aduce que no se le reconoce a Marx y Engels lo suficiente como para destacar su estudio del socialismo en el análisis de las situaciones sociales reales, es decir, como deben de situarse dentro del esquema político los conflictos sociales. Para Nieves el trabajo de Marx y Engels basa los conflictos en una anomalía del sistema y particularmente por los roces que surgen de lo que llamaron sociedades de clases.

Habitualmente se suele situar a Marx y Engels como los teóricos más destacados para el análisis de los conflictos sociales. Sin embargo, aunque pueda resultar sorprendente para algunos y hasta controvertido para otros, el trabajo de Marx y Engels no se lo puede inscribir dentro de la línea de la “sociología del conflicto” en sentido estricto. Esto se debe fundamentalmente a que esta última, al menos tal como se conformó académicamente, registra al conflicto, si no como una anomalía —al estilo del funcionalismo primitivo—, al menos sí como una situación episódica, ajena a la “normalidad”.

Osio (2017) indica que el capitalismo representa un sistema de explotación con poca medida en el humanismo, estimando que el trabajo y el capital van alineados a la degeneración de clases por tanto es inapropiado y perverso. En cuanto a Marx, Osio indica que la idea de comunismo marxista va enfocada en la posibilidad de que todos tengan acceso de forma igualitaria a las riquezas, por lo tanto, se alcanzaría una sociedad sin clases. En su estudio conclusivo hace constar la imposibilidad de que estos elementos se alcancen de forma satisfactoria dentro de un todo.

Además, el sistema socialista marxista sostiene que, durante esta transición hacia el socialismo, se establecería una “dictadura del proletariado”. Este término no se refiere a una opresión por parte de los trabajadores, sino a un período en el que la clase trabajadora ejerce el poder político para proteger y avanzar en sus intereses frente a la resistencia de la burguesía. La dictadura del proletariado busca

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

sentar las bases para la construcción de una sociedad sin clases, donde la igualdad es el ideal base del sistema sociopolítico.

Woods, de la Fundación Federico Engels (2004) en su estudio sobre el manifiesto comunista, argumenta que el socialismo moderno es resultado del estudio científico de Marx y Engels, quienes crearon un método sociopolítico adaptable a las exigencias progresistas del mercantilismo, es decir, pueden adecuarse a las circunstancias del comercio internacional moderno.

Martínez (2005) parte de la idea que el concepto de socialismo, no solo va orientado a una idea general sino a una amplia concentración de ideologías políticas que se han mantenido por los siglos, principalmente por el aporte científico de Marx y Engels, la cual tiene como base sustancial mejorar las condiciones de la clase trabajadora ante el poder capitalista hasta la transformación profunda de la productividad, propiedad e igualdad. Esto permite dentro de una sociedad un nacionalismo liberador de clases y estrictamente humanizado.

Chauí (2010) estima que Marx establece de forma clara el modo de producción en que tendría sentido el socialismo, indicando que la sociedad puede volverse incapaz de transformarse, desarrollarse y evolucionar ante la separación moral de la producción la cual forma a una sociedad desde un contexto económico, político y sobre todo moral.

Marx entendía el socialismo como un conjunto de fines específicos y de ideas centrales tales como la autorrealización, libertad, comunidad e igualdad, el cual concentraba los aspectos sociológicos antológicos al capitalismo. El socialismo, como idea central marxista, nunca se ha constituido como una teoría articulada que represente una idea eficazmente estructurada para la transformación política eficaz, esto considerando que, en la práctica a través de su historia, este sistema social idealista hoy es resultado de la degeneración sociopolítica y moral de sus líderes, donde la corrupción, control institucional y apropiación de la hacienda pública son resultado que a la postre ha llevado a la miseria a los pueblos.

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

De Francisco (1994) indica que Marx acepta ciertas virtudes del capitalismo tomando en cuenta que permite bases económicas progresistas tomando en cuenta el magno alcance de la productividad. Aun con su consideración consciente sobre la importancia del impulso del capitalismo a la economía, Marx dirigió las críticas a esa parte inhumana que limita el acceso a los bienes y la productividad, además de establecer una división de clases.

Von Mises (2007) indicó que: “La ciencia, por medio de una argumentación rigurosamente lógica, había demostrado su vaciedad, y los portavoces del socialismo se mostraban incapaces de oponer a dicha argumentación contraargumentos de algún valor.” (p. 23). Para Marx, aunque el capitalismo podría garantizar la producción constante y permanente de bienes y servicios para todos, carecía de normas éticas debido a que su principal mecanismo de producción era la explotación de la clase trabajadora, estimando que no existía un adecuado control público en los esquemas económicos industriales, al basar la relación laboral como dos ejes donde uno arrebatava y el otro cedía.

Valenzuela (2006) por su parte también considera el socialismo como obsoleto en la actualidad, indicando que tales fuerzas ideológicas han resultado realmente perjudiciales para las naciones que hoy lo practican, considerando que existe falsedad e imposibilidad práctica en las hipótesis básicas del socialismo. Para Pacheco (1997) el marxismo tiene dentro de sus fines esenciales la igualdad de clases, lo cual pretende darles respuesta a los fenómenos económicos de una sociedad.

Según García (2011) las verdaderas sociedades comunistas no existen en la actualidad, generando una crítica fuerte sobre sus bases ideológicas estimando que el socialismo no daba respuesta a una realidad compleja de las sociedades por lo cual se debían de enforcar a nuevos sistemas. El Centro de Estudios Miguel Enríquez (2009) estima que, en la actualidad, el sistema capitalista ha creado un sistema de monopolios particularmente de tierras y bienes. Carente de recursos para producir, la clase trabajadora se veía obligada a vender su fuerza de trabajo.

Para Marx, la aplicación de un sistema social aplicando sus elementos axiológicos tendría mayor eficacia que el capitalismo en términos económicos, decencia social y menos explotación. Uno de los

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

primeros Estados que adaptó, en parte, los ideales de Marx fue la Unión Soviética. Por su parte Cornu (1965) en su análisis sobre el marxismo indicó que “Lenin mostró que éste tuvo su origen y fue la prolongación de las tres grandes corrientes de pensamiento en los países más avanzados del siglo XIX: la filosofía clásica alemana, la economía política inglesa y el socialismo francés.” (p. 11).

Para Lenin, según Cornu citado en el párrafo anterior, las ideas marxianas de la Comuna (sistema de poder social) garantizaban un sistema social justo e igualitario, pero deja fuera uno de los principios de Marx relativos al necesario sufragio universal, al ser este, según Marx, el mecanismo de emancipación de los pueblos. Desde acá, el sistema sociopolítico comunista soviético deja claro que en la práctica el sistema social marxista carecía de aplicación en todos sus principios y valores.

Posteriormente China adopta el sistema socialista marxista, el cual es un ejemplo de cómo los postulados teóricos de Marx fueron aplicados a una escala nacional. El país se transformó en un estado socialista en 1949, después de una prolongada lucha contra el régimen nacionalista de Chiang Kai-Shek. Desde entonces, el Partido Comunista Chino ha implementado una serie de reformas socialistas, con el objetivo de establecer una sociedad más equitativa y justa, por lo menos en sus ideales teleológicos.

Uno de los principales cambios implementados fue la nacionalización de las tierras, que entregó el control de los terrenos a las comunas rurales, en lugar de los dueños tradicionales. Asimismo, se establecieron leyes de protección del trabajo, derechos de los trabajadores, pensiones y salud para todos, con el objetivo de garantizar una vida digna para la población. El gobierno también invirtió en educación, salud y tecnología, para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos y estimular el desarrollo del país. La inversión en la educación ha sido particularmente importante, pues se ha buscado asegurar que todos los ciudadanos tengan acceso a una educación de calidad, independientemente de su origen o estatus económico.

No obstante, el sistema socialista chino ha sido criticado pues sus políticas han sido acusadas de limitar las libertades individuales, de no respetar los derechos humanos y de limitar la libertad de

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

expresión. Aunque sus bases ideológicas pretenden sustentarse en la teoría marxista, algunos creen que se trata de un sistema plenamente capitalista que lo dirige la dictadura, considerando que el proletariado no ejerce ningún poder ante un líder político que les restringe sus derechos individuales y sociales, donde existe un sistema de clases políticas y sociales que siguen reprimiendo a la clase trabajadora, lo que ha dado lugar al incremento de la pobreza y empeoramiento de la calidad de vida de la población, lo cual ha sido conocido por la comunidad internacional. En ese orden, el sistema socialista marxista en China presume de cómo los principios teóricos de Marx a nivel nacional pueden lograr el objetivo de crear una sociedad más justa y equitativa, pero para la mayoría esto representa la imposibilidad de llevar a la práctica los conceptos, principios e ideales marxistas.

Respecto a Cuba, este es un país que ha sido gobernado por el Partido Comunista desde 1959. Desde su Revolución, el pueblo cubano ha tratado de establecer un sistema socialista marxista que busca eliminar la explotación y la desigualdad social, así como construir una sociedad más justa y equitativa. Uno de los aspectos más importantes del sistema socialista marxista en Cuba es su sistema de salud y educación, que son gratuitos y accesibles para todos los ciudadanos. La educación se asegura que todos los cubanos reciban una educación básica completa y la oportunidad de continuar con estudios superiores sin preocuparse por el costo, mientras que el sistema de salud garantiza el acceso a servicios médicos de calidad para todos.

El estado cubano como parte de los ideales marxistas también ha eliminado la propiedad privada de la tierra y se ha establecido una propiedad colectiva de los medios de producción. Además, se ha establecido un sistema de control de precios para garantizar que los productos básicos sean accesibles para todos los ciudadanos. Sin embargo, el sistema socialista marxista de Cuba no es perfecto. Algunos críticos señalan que existe una gran limitación en la libertad individual, especialmente en cuanto al ejercicio de la libertad de expresión y la libertad de prensa. Asimismo, el país ha experimentado una economía centralizada que ha limitado la iniciativa empresarial de las personas y ha llevado a una escasez de bienes y servicios.

Posterior a la Revolución, el Estado cubano estableció un camino de transición que permitiera el alcance de los objetivos socialistas como el poder popular, soberanía, desarrollo justo e igualitario y

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

respeto por los derechos humanos. En la actualidad el sistema social comunista cubano carece de cumplimiento de los ideales axiológicos considerados por Marx, porque al igual que China, presumen de estar en una transición que ha perdido sus principios y valores con el tiempo, donde la dictadura, la aplicación de un mercado capitalista como en China, la limitación a derechos individuales y la pobreza de sus pueblos, dejan claro que los principios e ideales esenciales del socialismo de Marx son inaplicables en la práctica.

Conclusión

Karl Marx sostiene que la revolución social tiene su razón de ser por la desigualdad de oportunidades que manifiesta el sistema capitalista a través de un modelo igualitario, con libertad y control sobre los medios de reproducción. Lejos de esta realidad, el sistema socialista marxista presenta carencias de aplicación particularmente por la concentración del poder representativo, aun cuando la representación no figura como un elemento constante del socialismo, este es el resultado material que presentan las actuales naciones comunistas como China o Cuba.

El sistema económico socialista marxista no emplea un mecanismo eficaz para determinar el precio de los bienes. Aplicándolo al trabajo de la clase popular, se hace imposible determinar la ecuación coste y optimización racional de su valor, es decir, todos reciben igual recompensa de su trabajo sin estimar el valor aportado, esto parece romper el principio de igualdad que exigía Marx. Las actuales naciones socialistas comunistas aplican factores que recriminan del capitalismo como la explotación, concentración de poder, desigualdad de clases (en este caso política, económica y de poder).

Referencias

Borón, A. (2006). Teoría política marxista o teoría marxista de la política. CLASCO.

<http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/formacion-virtual/20100720065801/7Boron.pdf>

Borón, A. (2000). Friedrich Engels y la teoría marxista de la política. CLASCO.

<http://biblioteca.clacso.edu.ar/gsd/collect/clacso/index/assoc/D1085.dir/3cap2.pdf>

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

Centro de Estudios Miguel Enríquez. (2009). Karl Marx y Federico Engels. CEME.

https://www.archivochile.com/Ideas_Autores/engelsf/engelsde00031.pdf

Chauí, M. (2010). La historia en el pensamiento de Marx. CLASCO.

<http://biblioteca.clacso.edu.ar/ar/libros/campus/marxis/P1C2Chauí.pdf>

Cornu, A. (1965). Marx Engels. Del idealismo al materialismo histórico. Platina.

<https://www.marxists.org/espanol/cornu/c-marx-y-f-engels.pdf>

De Francisco, A. (1994). Del ideal socialista a la teoría del socialismo. Revista de Estudios Políticos. [file:///C:/Users/cemad/Downloads/Dialnet-](file:///C:/Users/cemad/Downloads/Dialnet-DelIdealSocialistaALaTeoriaDelSocialismo-27280%20(1).pdf)

[DelIdealSocialistaALaTeoriaDelSocialismo-27280%20\(1\).pdf](file:///C:/Users/cemad/Downloads/Dialnet-DelIdealSocialistaALaTeoriaDelSocialismo-27280%20(1).pdf)

García, M. (2011). Teorías marxistas de las clases sociales. Universidad Nacional de Cuyo.

https://economicas.bdigital.uncu.edu.ar/objetos_digitales/3705/tesisgarcia.pdf

Hinkelammert, F. (1931) Capitalismo y socialismo: la posibilidad de alternativas. Digitalizado por Biblioteca "P. Florentino Idoate, S.J." Universidad Centroamericana José Simeón Cañas.

<http://repositorio.uca.edu.sv/jspui/bitstream/11674/835/1/Capitalismo%20y%20socialismo%20la%20posibilidad%20de%20alternativas.pdf>

Martínez, F. (2005). Socialismo. Universidad Nacional Autónoma de México.

https://conceptos.sociales.unam.mx/conceptos_final/475trabajo.pdf

Nievas, F. (2008). Marx y Engels: una compleja teoría abierta. Revista Conflicto Social.

<https://core.ac.uk/download/pdf/35146232.pdf>

Osio, L. (2017). La Gestión de Recursos Humanos, el Capitalismo y el Socialismo. INNOVA.

[file:///C:/Users/cemad/Downloads/Dialnet-](file:///C:/Users/cemad/Downloads/Dialnet-LaGestionDeRecursosHumanosElCapitalismoYElSocialis-5920567.pdf)
[LaGestionDeRecursosHumanosElCapitalismoYElSocialis-5920567.pdf](file:///C:/Users/cemad/Downloads/Dialnet-LaGestionDeRecursosHumanosElCapitalismoYElSocialis-5920567.pdf)

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

Pacheco, M. La teoría marxista del Estado y del Derecho. CORTEIDH.

<https://www.corteidh.or.cr/tablas/16684.pdf>

Valenzuela, J. (2006). Socialismo y marxismo: ¿dos cadáveres?. Revista digital Scielo.

https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-00632006000200008

Von Mises, L. (2007). El socialismo. Análisis económico y sociológico. Universidad Francisco

Marroquín. <https://jeffersonamericas.org/wp-content/uploads/2020/07/Socialismo.pdf>

Woods, A. (2004). El manifiesto comunista. Carlos Marx / Federico Engels. Fundación Federico Engels.

<https://unidaddegenerosgg.edomex.gob.mx/sites/unidaddegenerosgg.edomex.gob.mx/files/files/Biblioteca%202022/G%C3%A9nero%2C%20Sociedad%20y%20Justicia/GSJ-18%20El%20manifiesto%20comunista.%20Carlos%20Marx%2C%20Federico%20Engels.pdf>

Sobre el autor

German Orlando Vargas Salguero

Maestro en Derecho Constitucional, grado académico otorgado por la Universidad San Carlos de Guatemala, en el año dos mil veintiuno, abogado y Notario, Licenciado en Ciencias Jurídicas, Sociales y de la Justicia en el año dos mil doce, realice mi primera publicación en la presente Revista en el año dos mil veintidos, con el tema Etapas del Constitucionalismo Guatemalteco.

Declaración de intereses

El autor declara no tener ningún conflicto de intereses, que puedan haber influido en los resultados obtenidos o las interpretaciones propuestas.

Declaración de consentimiento informado

El estudio se realizó respetando el Código de ética y buenas prácticas editoriales de publicación.

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.

Derechos de uso

Copyright© 2024 German Orlando Vargas Salguero. Este texto está protegido por la [Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional](#).



Usted es libre para compartir, copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato y adaptar el documento, remezclar, transformar y crear a partir del material para cualquier propósito, incluso comercialmente, siempre que cumpla la condición de atribución: usted debe reconocer el crédito de una obra de manera adecuada, proporcionar un enlace a la licencia, e indicar si se han realizado cambios. Puede hacerlo en cualquier forma razonable, pero no de forma tal que sugiera que tiene el apoyo del licenciante o lo recibe por el uso que hace.

Las opiniones expresadas en el artículo son responsabilidad exclusiva de los autores y no necesariamente representan la posición oficial de la USAC y sus miembros.